

bis der Blick endlich auf jenen ungeheuren Halbmond trifft, der den Gesichtskreis einfaßt: die Norischen Alpen. Der Große Friel 160 glänzt an heiteren Tagen wie eine lichte Flocke, am Himmelsblau hängend; der Traunstein zeichnet eine blasse Wolkenskour in den Kristall des Firmaments. Der Hauch der ganzen Alpenkette zieht wie ein luftiger Feengürtel um den Himmel, bis er hinausgeht in zarte, kaum sichtbare Lichtschleier, darinnen weiße Punkte 165 zittern, wahrscheinlich die Schneeberge der ferneren Züge.

Dann wende den Blick auch nordwärts; da ruhen die breiten Waldesrüden und steigen lieblich schwarzblau dämmernd ab gegen den Silberblick der Moldau; westlich blauet Forst an Forst in angenehmer Färbung und manche zarte, schöne, blaue Rauchsäule 170 steigt fern aus ihm zu dem heiteren Himmel auf. Es wohnt unsäglich viel Liebes und Wehmütiges in dem Anblicke.

Stifter.

V. Naturkundliche Schilderungen.

174. Eine brennende Grube.

Georg Stephenson war früher öfter Zeuge der entsetzlichen Unglücksfälle gewesen, die sich mit Entladungen der schlagenden Wetter in Kohlenruben verknüpfen und zu deren Verhütung noch kein Mittel gefunden war. Hatte man doch in der Ratlosigkeit nicht allein versucht, beim Licht von Feuerstein und Stahlfunken, 5 sondern sogar beim Schimmer faulender Fische zu arbeiten.

Eins der grauenhaftesten Ereignisse dieser Art hatte Georgs Seele mit Entsetzen erfüllt, als er Bremsmann an der Fördermaschine war.

Die Entladungen hatten damals auf dem Grunde der Mine 10 stattgefunden und die Schächte in Krater und Vulkan verwandelt, die unter tief unten dröhnendem Donner und fortwährend sich wiederholendem Knallen Gebälke, Auszimmerung, Fördergefäße, Pumpensäße wie aus Kanonenmündungen emporschleuderten.

Zehn ihm bekannte, zum Teil befreundete Arbeiter waren 15 dabei ums Leben gekommen.

Stephensons Erschütterung darüber dauerte trotz seiner eisernen Nerven lange an und sein Grauen vor diesen Erscheinungen war ein so tiefes, bleibendes, daß er unablässig über eine Beleuchtungsart nachsann, die ihnen abhelfen sollte. Da stürmte eines Tages 20 im Jahre 1814 ein Arbeitsmann in Stephensons Arbeitszimmer mit der Nachricht, daß der Schacht in Feuer stände.